

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

[FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LOS FERROCARRILES ESPAÑOLES EN LA EVENTUALIDAD DE UNA GUERRA CON FRANCIA.

No es en su parte técnica en la que voy á examinar tan importante cuestion, refiriéndome únicamente al personal, al servicio de los ferrocarriles en una guerra con Francia. Que hoy no haya temores de próxima ni aun de remota probabilidad de rompimiento de relaciones precursor del de hostilidades con Francia, no quita interés á este asunto interesantísimo por sí mismo.

¿Qué papel desempeñarían los ferrocarriles españoles en el caso de una guerra con Francia? Aparte la falta de líneas estratégicas, veamos si el personal de los diferentes servicios corresponde a las necesidades de tan extremo caso.

La frecuencia con que se suceden las catástrofes en nuestras vias y los continuos entorpecimientos en la marcha de los trenes, prueba que el personal es, por lo menos, deficiente, y en general carece de aptitud para el desempeño de su difícil mision; en la última

guerra civil se ha demostrado esto de una manera evidente.

Pero hay otra complicacion más; los ferrocarriles españoles están servidos por franceses, con raras excepciones, pues aun cuando las empresas peninsulares ocupen á algunos miles de obreros españoles, éstos se hallan en puestos secundarios, de los que no tienen relacion directa ni indirecta con la direccion de los trenes.

¿Es prudente mantener al frente de todos los servicios de ferrocarriles extranjeros con cuya nacion puede estallar algun dia la guerra?

He aquí el problema.

Se recordará que durante la guerra franco-prusiana, los alemanes demostraron saber mejor que los franceses la organizacion de éstos, conociendo tambien palmo á palmo el terreno invadido, como si fuera propio, mereced, segun es sabido, á vivir en Francia gran número de tudescos que suministraron á los suyos todos los datos convenientes, fruto de su pacienzudo y constante espionaje. En todos los servicios de Francia habia alemanes que á la hora necesaria resultaron servidores asalariados ó voluntarios del invasor, simplificando así por modo extraordinario el trabajo de los Generales alemanes, que, como vulgarmente se dice, todo se lo encontraron hecho, á excepcion del ejército francés, que se hallaba deshecho.

Ahora bien; si desgraciadamente surgiera la lucha con Francia, ¿qué hay que esperar de sus hijos? Logicamente todo lo que favorezca á su patria y perjudique á la nuestra, viéndose en el caso de ser traidores á la patria adoptiva por ser fieles á la natural, que en tales ocasiones habla con más fuerza que aquella al corazon del hombre. De esta manera y por nuestra imprevision, tendríamos encomendado á los enemigos uno de los elementos más poderosos,

lo que vale tanto como confiarles nuestras plazas fuertes.

Desde el alto personal que tiene á su cargo la alta administracion de las compañías, hasta el más humilde de funciones mecánicas, pasando por el facultativo, casi todo el personal de las vias férreas españolas es francés: con esto quedamos á merced de nuestros probables futuros enemigos, porque aun cuando nuestro cuerpo de Ingenieros, por cierto brillantísimo, se alecciona en el servicio de trenes, su número es insuficiente para cubrir las múltiples necesidades del mismo, además de ser necesario en otros trabajos no menos importantes.

Meditar sobre esto los Ministros españoles, y particularmente el de Guerra. — (El Fiscal.)

Cosechas y mercados.

Las noticias más importantes que ayer nos comunicó la Revista Agrícola, son las siguientes:

En Francia, segun escriben de Carcassonne (Aude), desde luego puede anunciarse una buena cosecha, sobre todo en calidad; se quejan no obstante de la sequia, por lo que pueda disminuir el fruto, aun cuando como consecuencia de ella, no se han presentado en los viñedos las enfermedades criptogámicas que tantos desastres produjeron en los años anteriores; las viñas no atacadas por la filoxera están magníficas.

En Italia, el mercado de Génova está lleno de productos, por causa de los grandes cargamentos de vinos que llegan diariamente. Tambien reina bastante actividad en las transacciones en el mercado de Turin, sosteniéndose bastante los precios. En Sicilia han descendido algo los precios de los vinos de segunda calidad. La cosecha de uvas promete mucho en el mediodía de la Peninsula, y bastante poco en el norte; en las comarcas del centro parece que será bastante buena, así es que, mientras en los mercados de Lombardia los precios tienen al alza, en los del centro, y particularmente en los del mediodía, ó se sostienen ó tienden algo al descenso, pagándose algunos vinos de 20 á 22 pesetas el hectólitro.

En España se encuentran bastante paralizadas las ventas de vinos, siendo muy diversas las es-

peranzas que se tienen respecto al resultado de próxima la cosecha, segun las comarcas.

En la provincia de Cuenca no ha sido tan abundante como esperaban la cosecha de cereales; así es que son escasas las transacciones de granos, siendo el precio del trigo nuevo de 38 á 39 reales fanega. Las viñas van resintiéndose de la falta de humedad, y los pocos racimos que tiene se van secando.

En Avila la cosecha de garbanzos allí tan importante, no pasará de regular, á juzgar por los resultados que va dando la trilla de dicha legumbre; el trigo se cotiza á 38 reales fanega.

En Ciudad Real reina alguna animacion en el mercado de vinos, cuyos precios no han aumentado á pesar de ella, pagándose la arroba de blanco á 8 reales, la de tinto á 10 en Almodovar.

En Tarragona continúa muy desanimado el mercado en lo referente á frutos y granos; en cuanto á vinos la calma es completa, pagándose algunas pequeñas partidas de clase superior de 37 á 39 pesetas.

En Valladolid continúa avanzando la trilla de trigo, cuyos rendimientos no son, ni con mucho los que se esperaban. La cosecha de cebada fué bastante regular, las legumbres van dando escasos resultados, y tambien es corta la cosecha de centeno y de avena. Las ventas de trigo paralizadas siendo su precio de 33 reales fanega. La extraccion de vinos no muy activa; el viñedo resintiéndose por la falta de humedad.

En Rioja los resultados de la recoleccion han sido buenos para la cebada; la de trigo no pasará de mediana. Se ha presentado el oidium con bastante intensidad en algunas localidades de dicha comarca; de modo que el producto, ya mermado por la mucha flor que se corrió, disminuirá bastante por causa de la enfermedad mencionada. Las transacciones de vinos han recobrado cierta animacion en algunas localidades, en otras están paralizadas casi del todo.

En Navarra va terminando la trilla de los trigos, cuyo rendimiento es bastante desigual en las localidades de la Ribera, el viñedo se presenta con mucha lozanía, avanzando bastante el desarrollo del fruto, que seria mayor si lloviese en abundancia en este mes y en el próximo.

En la comarca de Pamplona, continúa el calor y la sequia con una intensidad y duracion impropias de este pais. Los labradores aprovechan el buen tiempo para la trilla de los numerosos haces acumulados en las eras estando satisfechos del rendimiento del trigo, tanto por la cantidad, como por la calidad. Los campos de maíz y de patatas se resienten algo de la falta de humedad; el viñedo se presenta lozano y con perspectiva de una buena cosecha si llueve á tiempo.

FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuación.)

—Vaya salid, ya sé que estais arriba. Pagados. ¿Queris ó no pagados... decid? ya sé que me ois, aunque calléis. Como no por eso se le respondió, aquel zapatero feroz cambiaba de tono y prorrumpia en los mayores de nuestros: Ladrones, pillas. Luego, exasperado con el silencio, atravesaba la

calle, se apostaba en la cera de enfrente, y allí vociferaba mirando al piso segundo, donde sabia que habitaba Mr. Micawber. En semejantes casos, el pobre corredor, mortificado y desesperado, amenazaba su cédarsé con una navaja de afeitar, cosa que supé una mañana al oír los gritos que lanzaba su mujer. Pero al cabo de dos horas, aquel desgraciado deudor, volviendo en sí, se ponía á limpiarse las botas, y en seguida salía tarareando una canción, con su dignidad y cortesanía de costumbre. El humor de mi stress Micawber era tan elástico como el de su mar do: la he visto muyada á las cuatro al recibir una citacion judicial, y una hora después con unas costillas asadas y beber un vaso de cerveza, almuerzo que costó empinar dos cucharillas de café. Así que llegaba la noche, después de atusarse un poco el pelo, iba sucesivamente de uno al otro gamelo: me ofrecia un asiento á su lado, delante de la lumbre, y allí me contaba sus historias de cuando soltera, y de la sociedad escogida que aculé á la casa paterna. En el seno de aquella familia pasaba mis ratos de ocio. Me procuraba por mí mismo mi

almuerzo, que se componia de un penique de leche, y otro tanto de pan. Guardaba otro panecillo y un pedazo de queso dentro de un armario, para cenar por la noche así que regresaba. Sustraído de los seis ó siete chelines de mi jornal, y con el resto era preciso que me mantuviese toda la semana.

Convendría conmigo que debía correr no pocos riesgos obrando así, pues desde el lunes por la mañana hasta el sábado por la noche, no me alataban, ni recibia consejos, consuelos ó ayuda ninguna.

Tan joven, tan desprovisto de toda experiencia, no se asombraba que cediera á ciertas tentaciones. Olvidándome de que yo solo tenia que mirar por mí sustento, me sucedió dos ó tres veces que al ir al almacén me detuve delante de un pastelero, y seducido por los pasteles ya rancios, gasté lo que hubiera debido guardar para mi comida. Aquellos días comía de memoria, ó bien compraba un panecillo de un penique, ó un pedazo de pudding con pasas de Corinto, segun el estado de mis fondos. Cuando comía regularmente, era un pedazo de ternera, ó de buey asado, que iba á buscar

yo mismo á casa del pastelero; otras veces me contentaba con un pedazo de queso y un vaso de cerveza que tomaba en un miserable tabernáculo conocido con el nombre de Leon.

Recuerdo que un dia, con un pedazo de pan debajo del brazo, envuelto como si fuese un libro, entré cerca del teatro de Drury-Lane, en casa del célebre fondista del Buey á la moda, y pedí una racion de tan succulento plato. Al ver que parroquiano de mi est tura, el mozo empezó por mirarme con asombro, y en segui la fué á buscar á su compañero, para que participase de su asombro ó admiracion. Dile medio penique de propina, y maldita la vergüenza que tuvo aceptándolo.

Otra vez, mi atrevimiento me valió un admirador más concienzudo;—era una tarde en que hacia mucho calor: no sé por qué circunstancia me pareció que podia permitirme un exceso; quizás era el aniversario de mi nacimiento; entré en una tienda de licores, y le dije al avio:

—¿Cuál es vuestra mejor cerveza,—de calidad superior? ¿cuánto cuesta el vaso?

En la Montaña, aunque los maitales se presentan magníficos, necesitan agua, que este año va siendo escasa. La gran adherencia en buena salud...

Correspondencia.

Madrid 18 de Agosto de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: No les estrañe a Vds. que vuelvan los rumores sobre orden público; que vuelvan los periódicos de oposición a decir que el gobierno sus amigos espantan a las autoridades...

Esta canción de siempre vuelve a sonar con pocas variantes en los círculos políticos; no hay más diferencia sino que ahora los ministeriales no ocultan que en efecto se conspiraba para poder añadir a continuación que la prevision y sabiduría del señor Romero Robledo ha cortado el revésino a los conspiradores.

Este es el desquite que se ofrece al ministro de la Gobernación, que tan poco bien paraba que ante los liberales en la cuestión de cementerios.

Hoy se ha publicado una hoja impresa en que los miembros de la Logia de no sé donde felicitan al repetido Romero Robledo por su Real Orden de mairas, que así puede llamarse la de clausura de las sacramentales. A buen tiempo han acordado los masones para felicitar al que, según malas lenguas de un periódico de París, es hermano suyo; pero aunque tarde, esta felicitación se ha hecho hasta la sazón.

Como el asunto es de gran interés, y de no pocos intereses, aun sigue hablando de los cementerios, creyendo algunos que el Ayuntamiento se opondrá al pacto de Romero Robledo con el Sr. Cardenal; pero los que están en el secreto, aseguran que el ministro de la Gobernación pondrá a buen recaudo si llega el caso, según ha ofrecido, a los levantiscos concejales.

Otrosí parece que la rápida, inesperada y casi o sin casi incondicional sumisión a los deseos de Su Eminencia, reconoce por causa única o principal, una carta de Monarquización que el Sr. Cánovas le manifestó que no está conforme con que los entierros usen por jurato al Retiro, porque el (el monárquico) es muy amigo de pasear en dicho punto, y no le gustará ver ahora un entierro, luego otro y luego otro. Por este poderosísimo motivo, Cánovas es contrario a la Necrópolis, y por este poderosísimo motivo de ser Cánovas contrario a la Necrópolis, Romero Robledo se ha avenido a dejar la cuestión en manos de la autoridad eclesiástica.

Se me ha asegurado por persona que me merece entera fé, que están en lo cierto los periódicos de oposición al decir que el Vaticano ha hecho algunas reclamaciones al gobierno, sobre la nota dirigida por este al del Quirinal. Es indudable, sin embargo, que la Santa Sede, y el Nuncio en su nombre, no ha procedido ni procede en actitud hostil, sino amistosa; y parece también que Eldnayen ha dado las mayores seguridades de que el gobierno satisfará las justas quejas del Soberano Pontífice. Como logrará esto? No se sabe ni es fácil averiguarlo; pero los amigos del Sr. Pidal, ya que esto no está en Madrid, favorecen cuanto pueden las justísimas peticiones del Nuncio de Su Santidad y esperan que á consecuencia de ellas quede el señor ministro de Fomento en el buen lugar que como católico le corresponde.

Suyo afectísimo, El Corresponsal.

—La verdadera stunning ale vale tres peniques el vaso, respondió el tabernero. —Corrientel le dije dándole tres peniques, echadme un vaso de la verdadera stunning ale, y que se derrame la espuma.

El amo me miró de pies á cabeza con una extraña sonrisa, y en vez de servir la cerbeza, volvió la cabeza y dijo algunas palabras á su mujer, que estaba sentada detrás de él. Su mujer se levantó y ambos me contemplaron un momento; me encontraba confuso. Hicieronme varias preguntas, ¿Cuántos años tenía? ¿Cómo me llamaba? ¿De dónde y via? etc., etc. Pi-queme de discreto, y me acusó de haber inventado alguna historia que satisficiera al matrimonio, pues el tabernero se decidió á llevar mi vaso de una cerbeza que sospecho no era de la verdadera stunning ale. Cuando lo hube bebido, se acercó á mí la mujer, y me devolvió mi dinero dándome un beso, un poco por compasión y otro por afirmación; seguro estoy que tenía un corazón excelente.

Se me puede creer que no exagero ni la mezquindad de mis recursos, ni las dificultades de mi vida. Afortunadamente trabajaba tarde y

Nuestros fueros y la prensa madrileña.

Algunos periódicos de la corte hablan estos días de los fueros del país vasco-navarro. No parece sino que se pone sobre el tapete la cuestión de devolver á estas provincias parte de los derechos de que en mal hora fueron despojadas.

La Epoca, El Día, El Imparcial y El Porvenir dedican preferente atención al asunto, bien que en sentido contrario y manifestando tendencias opuestas; pues al paso que los dos primeros colegas consideran razonable y procedente reconocer á Navarra y Vascongadas algunas de sus franquicias, el democrático Imparcial y el órgano de Ruiz Zorrilla se revuelven furiosos contra esa justísima y patriótica aspiración y escriben largo y tendido para combatirla.

Siendo el asunto de la mayor importancia para el país á cuya prosperidad dedicamos todos nuestros esfuerzos, hemos de dedicarle toda la atención que merece. Por hoy nos limitamos á reproducir las siguientes líneas que á última hora escribe El Día:

«Con muy buen acuerdo, dice, al dar publicidad á una carta de las Provincias Vascongadas, indica ayer La Epoca que convendría ver la manera de que Navarra y las Provincias mantengan alguna de sus franquicias en cuanto no pugnen con el espíritu del país, juzgando patriótico el empeño de suavizar asperezas, dando á aquellos pueblos alguna compensación merecida.»

Por más que parezca extraño; no han sido los periódicos que tienen fama de defender ideas reaccionarias los que han regeído, para combatirlas, estas anifestaciones del diario conservador; han sido periódicos tan liberales como El Imparcial y El Porvenir los que se han hecho cargo del trabajo de La Epoca para sostener la obra que en 1876 llevaron á cabo los conservadores.

Con tal motivo, estos periódicos, y especialmente el órgano del Sr. Ruiz Zorrilla, ni más ni menos, que si lo fuera del difunto Sr. Sanchez Silva, habla de privilegios que han muerto y de progresos que se han realizado con la citada ley. No sabemos que la centralización administrativa; objeto principal y casi exclusivo de aquella ley, significara un progreso. Pero el asunto no es para discutido á la ligera, y en un artículo, con más detenimiento y amplitud, trataremos de demostrar que el régimen foral no es perjudicial ni depresivo para las demás provincias.»

Solemnes cultos en Ujué.

El día 5 del mes actual se celebró en Ujué una solemne función religiosa de la que, aunque tarde, vamos á dar noticia, sintiendo que no se nos hayan comunicado antes, los pormenores que hoy conocemos. Cuatro Padres franciscanos y 22 coristas del convento de Olite se trasladaron en dicho día á la villa citada para tributar fervientes cultos á la Madre de Dios en la renombrada basílica que allí le está consagrada.

El vecindario de Ujué se asoció á este laudable propósito sin excepcion de una sola persona; así es que de víspera eran esperados con anhelo los RR. PP. franciscanos, siendo grande el regocijo cuando al oscurecer las campanas de la parroquia anunciaron con alegres y prolongados repiques la próxima visita de aquellos.

En las afueras de la población, en el camino por donde habían de llegar los Pa-

mañana con mis compañeros, y pronto acabé por estar tan mal vestidos como ellos. Hubiera acabado sin duda, á no apiadarse Dios de mí, por ser un ladrouzuelo ó un vago, pues así que Mr. Quinion me gratificaba con una chella, maldito el escrúpulo que tenía aquel día en comer más coposamente, ó convidar, á mis compañeros á un té ó café. Mi pasión favorita era la gauduliría, que unas veces me llevaba hacia el mercado de Covent Garden, donde miraba las piñas con cierta envidia; otras iba á los soportales de Adelphi, misterio ó laboriato, ya del lado de una taberna, cercad l río, punto de reunión de los carboneros para danzar al gramento. Me gustaba ser el testigo mudo de aquel baile plebeyo; qué pensarían de mí los bailarines?

Acostumbréme poco á poco á aquella condición que en un principio me había parecido degrañante, ó al menos, tal se hubiera creído á fuerza de lo bien que sabía disfrazar mi sentimiento de humillación. Aquello podía achacarse á un cuidado que yo tuiera mi dignidad; no hubiese quido que se aprehiesen de lo que sufría y había sufrido. Comprendí en

seguida que, tratado por Mr. Quinion bajo el mismo pie que los demás empleados del almacén, haría muy mal en afectar una superioridad por mi origen: me callaba, pues, respecto á mi familia, y no buscaba otra distracción que la que me proporcionaba el trabajo y actividad. Hicieronme justicia sin gran esfuerzo. Tal vez, sin embargo, mi conducta y maneras contrastaban con familiaridad que seataba con todos, supuesto que cuando me buscaban un sobrenombre me pusieron el de Pequeño-Hidalgo. Traté de hacer uso de mi habilidad de experto contador, tan apreciada de Steerforth, y alcancé un éxito que causó la envidia de Falata-Farinoza; hasta se me figuraba que el día me trató de aristócrata; pero estaba de mi parte Mick Walker, un tal Gregory, Jefe de los embaldosados, y Tippel crettero, que me llamaban amistosamente David. Me parecía tan fácil escapar á aquel existencencia, que al escribir á Peggoty me hubiera guardado perfectamente de revelar la verdad y de decirle hasta que punto era desgraciado. Me avergonzaba también á sus ojos, y ad-

Una vez en el templo el P. Daniel dirigió á los fieles una breve plática dando las gracias por el afectuoso recibimiento y exhortando á todos á que asistieran á la función que á las nueve iba á celebrarse. Esta fué solemnísimamente celebrando el P. Felix y cantando los expresados coristas franciscanos. El R. P. Guardian ocupó el púlpito pronunciando un brillante discurso dedicado á cantar las glorias de María y á elogiar y recomendar la devoción de sus vecinos de Ujué profesan á la Virgen su Protectora. La Iglesia estaba llena de gente de Ujué y de los pueblos comarcanos.

Al medio día los religiosos fueron obsequiados con una comida.

A las cuatro de la tarde, los fieles asistieron otra vez al templo donde se cantaron algunos salmos y letrillas y á continuación los coristas cantaron la despedida «A Dios, Reina del Cielo etc. etc.»

En seguida los religiosos salieron para Olite, siendo acompañados hasta la Cruz de la Tejería por las autoridades y asociaciones mencionadas, que hicieron á aquellos virtuosos varones una despedida tan cariñosa y entusiasta como lo había sido el recibimiento.

Socorro á la desgracia

Una vez más nos vemos en el triste caso de recurrir á los sentimientos caritativos de nuestros paisanos, para procurar hacer más llevadero la precaria situación de hermanos nuestros que son víctimas de una catástrofe.

Ya tienen noticia los lectores de la que el día 16 ocurrió en el pueblo de Abaurrea-alta. A gestionar la manera de adquirir recursos para socorro de las muchas familias que han quedado en la miseria, llegó ayer á esta capital una comision compuesta de los Sres. D. Norberto Berrio, párroco de Abaurrea, D. Regino Isturiz, médico de aquel partido, y D. Juan Miguel Lorca y D. Juan Andrés Iriarte, vecinos de aquella localidad.

Los perjuicios causados por el voraz elemento, son inmensos para aquellas familias.

Véase la circular que ayer publicó el Boletín Oficial de la provincia:

«El día 16 del actual un terrible y voraz incendio ha destruido 56 edificios en el lugar de Abaurrea-alta, sumiendo en la ruina y desolación á la mayor parte de su vecindario que con tan terrible desgracia ha visto destruidos en un momento el fruto de sus afanes y el bienestar de tantas y tan inteligentes familias.»

Este Gobierno de provincia, inmediatamente que tuvo conocimiento del suceso, además de adoptar las medidas que la distancia hacia posibles, puso el hecho en conocimiento del Gobierno de S. M. y tengo

más, á que causar su desesperación, cuando ya había tomado mi resolución? Las angustias de Mr. Micawber agrababan aun mis disgustos. En mi abandono me había interesado por aquella familia: ¡cuantas veces me paseaba pensativo, llevando en el corazón el peso de las deudas del marido, calculando los recursos de la esposa! Esta preocupación venia á turbar mi alegría aun el mismo sábado, día en que cobraba mis siete chelines. Del sábado al domingo, las confidencias de mi sábado eran naturalmente mucho más largas y expansivas; pero afortunadamente acababan siempre del mismo modo: después de llorar á hacer enternecer las piedras, hacia una transición y cantaba una canción ó una balada, y Mr. Micawber á su vez, así que declaraba que su único recurso era irse á vivir á la cárcel, cenaba con buen apetito, se iba á acostarse, calculando lo que le costaría un billete nuevo que necesitaba su casa, así la fortuna le daba á sonreírle.» (Se continuará.)

la grata satisfacción de anunciar que en telegrama recibido hoy del Excmo. que en ministro de la Gobernación, se destinan 3,000 pesetas para coadyuvar al alivio y socorro de tantos desvalidos.

Pero como el infartillo es grande y las necesidades á que hay que acudir son por provincia, en unión con la Excmo. Diputación en circunstancias análogas se ha hecho á arraigados en esta provincia, y esperando sin dudar un momento en el buen resultado que los habitantes de esta en general se apresurarán á contribuir con el obolo que sus medios le permitan á enjugar las lágrimas que en estos momentos desgraciados vierten los atribulados vecinos de Abaurrea.

Con objeto de que sean mas fructuosos y rápidos los medios que esta suscripción proporciona, la Excmo. Diputación se ha prestado desde luego, como era de esperar de su celo é interés en pro de la provincia, á recibir los donativos y á darles la mas pronta y justa distribución. —Pamplona 19 de Agosto de 1884.—El Gobernador, Tomás Moreno.»

A esta excitación de nuestra primera autoridad civil unimos nosotros la nuestra no dudando que nuestros paisanos darán en la present ocasión una prueba más de su desinteres y piadosos sentimientos para socorrer á sus hermanos que se hallan en la desgracia.

Gacetas

La dirección general de Sanidad pa trieta con fecha 19 á las doce de la noche lo siguiente:

«Buena salud toda España. Respecto á los pueblos infestados por el cñtera morbo en Francia, esta Dirección general tiene hoy las siguientes noticias: En Marsiña desde el último parte transmitido por Consul español anoche, han ocurrido 3 defunciones del cólera. En Arxien el manicomio 2. Mont de Verges 2. Amez, Guis 5. Mezel 5. Montalviel 2. P. ort 1. Departamento de Varuluse 4. Caballon 1. Avignon 4. Tolon 2. Arles 2. Cette desde el último parte de nuestro consul han ocurrido 7 defunciones de la misma enfermedad. Nimes 1. Bessegol 2. Marchul 1. Vall Negues 3. Saint Gilles 3. Saint Asés 1. Bonillarguie 1. B. elaricus 1. Courmoussier 1. En Perpignan desde último parte de nuestro consul han ocurrido 2 defunciones de cólera. Rivesaltes 2. Cézat 1. Cavestany 1. S. Felici 1. Avail 2. Turin 4. Carcaroune 4. Citon 1. Corvesse 2. Bode-nervone 1.

Segun la «Gaceta oficial» de Roma correspondiente al día de ayer, durante las últimas 48 horas habían ocurrido en la provincia de Massa 8 casos y 9 defunciones. En Porto Maurizio 1 caso y 2 defunciones. Turin, uno y 4 defunciones. Bergeno 3 y 2 defunciones. Coreza 3 casos Campo Vasso 5 casos y 4 defunciones. Segun parte de Roma correspondiente al día hoy en las últimas 24 horas han ocurrido en la provincia de Berjanno 16 casos y 9 defunciones. En la de Campo Vasso 1. En la de Cuneo 18. En la de Massa 1 defunciones. En la de Parma 4 y en la de Porto Maurizio 2.

En las primeras horas de la mañana del 15 del actual, fué asesinado por su hijo adoptivo, el vecino de la villa de Aoziz, Saturno Vilches, de 70 años de edad, habiendo sido capturado el agresor.

En la noche del mismo día, fué herido de gravedad un vecino de Navasenes llamado Agustín de Carlos, por su convecino Cándido Arana, habiendo sido puesto el agresor á disposición de la autoridad competente.

La Excmo. Diputación admite proposiciones hasta la una de la tarde del día 30 del actual para la confección de las prendas de uniforme que necesitarán los peones camineros de la provincia por tiempo de cuatro años. Los modelos y condiciones estarán de manifiesto, todos

los días, de 9 de la mañana á una de la tarde en la Direccion de Caminos del Palacio provincial.

En Murillo el Fruto se halla vacante la plaza de inspector de carnes: los aspirantes pueden presentar sus solicitudes hasta el día 29 del actual.

Se encuentra vacante en Corella la Secretaría del Juzgado municipal; para la presentación de solicitudes se señala el tiempo de diez días.

Dice un colega: Parece que S. M. el Rey que conoce los más principales idiomas extranjeros, ha hecho presente durante su estancia en Betelu, sus deseos de aprender el antiquísimo idioma euskaro, habiendo hecho á este fin algunas preguntas.

Se asegura que al despedirse don Alfonso del balneario de Betelu, dejó en el establecimiento las gratificaciones siguientes: para el médico de los baños mil pesetas y una gran cruz, para la dueña dos mil pesetas; para las criadas de servicio quinientas, y para el cura de Betelu setecientas cincuenta pesetas.

Publicaciones. Hemos recibido el cuaderno número 11 de la magnífica edición que de la historia Méjico á través de los siglos se está haciendo en Barcelona por los editores Sres. Espasa y Compañía. Esta obra se suscribe en esta ciudad en el centro de suscripciones de los Sres. Razquin y Vidal.

En la noche del 16 del actual fué asesinado de mano armada y por arma de fuego, Juan B. Buitrago, herido grave. Aniceto Barco y leves, Martín Duque y Julián Alvarez, habiendo sido puestos los presuntos autores del hecho á disposición de la Autoridad.

Al Juzgado municipal se ha dado cuenta de que un vecino de la calle de Santo Andrés insultó á un municipal al aconsejarle este sobre la limpieza.

Por el celador de camos ha sido denunciado un sujeto que se entretenía en dar fuego á unos rastros en las afueras de esta ciudad y de lo se ha dado parte al Juzgado de primera instancia.

Se encuentra en esta capital nuestro estimado amigo particular D. Fernando Bernuete, inspector de O. P. de primera clase que presta sus servicios en Burgos y que ha venido á pasar unos días al lado de su familia.

En la mañana del 16 del actual fué herido levemente en la cabeza de un bastonazo D. Casto Garcia y Plaza maestro de niños de Lodosa.

Al Juzgado se ha dado parte de que un individuo de la calle del Carmen número 33, maltrató á golpes á su esposa.

Recomendamos la lectura del anuncio titulado Dolores de est. mago.

Paral os niños enflaquecidos y delicados á causa de la dentición ó otra enfermedad cualquiera, nada les restaura tan pronto como la Emulsion de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. Los médicos en todas partes reconocen que es bueno para nutrir y fortalecer el sistema. También es muy agradable al paladar, sin los inconvenientes del Aceite crudo de bacalao: como un remedio para la tos, la tisis y enfermedades de la garganta: es sin rival; cura la tos más perversa y alivia la tisis.

¿Porqué es el Agua de Colonia de Orive la que más se vende en España? Porque es la más barata, la más aromática y la más higiénica entre todas las conocidas. Por eso llama la atención de todas las personas de buen gusto, es la única aceptada por todas las clases sociales y la recomendada espontáneamente y con los mayores elogios toda la prensa española y la ensalza la ciencia otorgándole los más distinguidos premios. De venta á 3, 6 y 12 rs. frasco donde se vende el Licor del Polo ó en todas las Farmacias y Perfumerías bien surtidas. Exigir la marca de fábrica y la inscripción de Farmacia de Orive Bilbao en el vidrio cápsula y etiqueta para evitar la falsificación. Único depósito en Pamplona: farmacia de los Sres. Buldain y Colmenares.

Comunicado.

Pamplona 20 de Agosto de 1884. Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Ruego á Vd. me conceda un pequeño espacio en las columnas de su periódico para hacer pública mi gratitud y la de mi familia hacia el joven é ilustrado médico de esta capital D. Juan Lizarraga. Llamado este acreditado facultativo al segundo piso de la casa número 4 de la calle de San Agustín, para asistir á mi esposa Manuela Salaverri, que se encontraba en muy grave estado con motivo de un parto difícilísimo, procedió en tal acierto en la operacion de extraer la criatura y con tanto celo ha cuidado de ésta y de la madre, que hoy se encuentran ambas en estado completamente satisfactorio; debiéndose hacer notar que esto se debe á las cuidadosas de dicho señor,

ha tenido una convalecencia tan breve como feliz, sin dejar de lactar al niño.

Por este celo y acierto y además por lo módico de la cantidad que el Sr. Lizarraga me ha exigido por sus servicios, nos creemos en el caso de darle públicamente las más expresivas gracias.

También se las dá á Vd., Sr. Director, anticipadas por la insercion de esta carta su afectísimo y S. S. Q. B. S. M.,

DIONISIO BEARÁN.

Anuncios preferentes

PAPEL PARA ENVOLVER.

Hay de venta una buena partida desde 18 á 26 rs. arroba segun la clase y dimensiones. En la Administracion de este periódico darán razon.

ANUNCIO.

En el Colegio de segunda enseñanza de Ntra. Sra. del Puy de Estella se halla vacante una Plaza de Profesor que ha de proveerse por concurso, en un licenciado en Filosofía y Letras, entre los aspirantes que se presentasen, bajo las condiciones que obrarán en poder del Sr. Regidor Sindico del Ayuntamiento de la citada Ciudad, Pr. si. tanto de la Junta organizadora del expresado Colegio, D. Pedro Jesús Fernandez Pujadas, debien lo los interesados dirigir al mismo sus solicitudes lo antes posible, hasta el día 1.º de Setiembre próximo.

FUNDICIONES DE HIERRO

y fabrica de acero del Bidasoa

VERA (Navarra).

Se convoca á los accionistas de esta Sociedad á Junta General extraordinaria que se celebrará en Pamplona el día 22 de Setiembre próximo á las tres de la tarde en la calle Mayor número 37 piso principal, para dar cuenta de asuntos importantes y tratar de la reforma de los Estatutos especialmente en sus títulos III y IV.

Vera 14 de Agosto de 1884.—Por la Gerencia y el Consejo de Admon.—El Presidente, Felipe Gasteleu.

DENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Póntejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

Por si viniese el colera.

Método curativo, infalible que dá á luz su verdadero autor D. Segundo Saenz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la librería de don Santiago Alonso, calle de Bolserías número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guia oficial de los ferrocarriles de España y del extranjero á 50 céntimos de peseta.

Colocacion.

La hay para un chico que tenga alguna práctica de barbero. Darán razon en la Barbería del Sr. Ajarnaute, Navarrería número 7.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias. Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses. Par los dolores de muelas no tiene rival. Use con prof. rencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Autor Velazquez, farmaceutico Medina del campo. En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zupateria 22. Sanzulesa, farmacia de Galicia.

NUEVA CONFITERIA, PASTELERIA Y REPOSTERIA DE EMILIO SARASATE.

3, Calceteros, 3.—PAMPLONA

En este establecimiento se han principiado á elaborar á brazo diferentes clases de chocolate con objeto de favorecer al público que nos honra con sus pedidos; un artículo más, el cual, una vez lo hayan probado, estoy en la seguridad de que no ha de ser la última que tenga el gusto de ofrecer mi establecimiento á dichos consumidores.

Los precios de los chocolates son los siguientes.

Table with 5 columns: Chocolate description, Por 1 lib., Por 4 1/2, Por 9 lib., Por 18 lib., Por 36 lib. with sub-columns for Rs. and C.

Emilio Sarasate.

EXPOSICION DE ROPA ECHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA

DE VERO Y SORIANO, HERMANOS, Zaragoza, Independencia, 26.

En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Ayaban de llegar nuevas remesas de Trajes lanilla de 6, 7, 10, 12 1/4 y 18 duros y trajes de hilo ya mojado á 3 y 1/2, 4, 5 y 6 duros.

Tambien ha llegado nuevo muestrario para las prendas encargadas á medida.

En TUDELA habrá liquidacion de todas las prendas de años anteriores en seccion separada.

PRECIOS FIJADOS.

NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador y se necesita un aprendiz.

Importante.

En los ALMACENES DEL SIGLO, calle Nueva, núm. 37, se reciben en depósito, como en los años anteriores, y con las garantías convenientes, trigos y toda clase de cereales, sin exigir pigo alguno por almacenaje y custodia; haciendo las devoluciones cuando convenga á los depositantes, bien en especie ó bien en metálico á precio que se convenga.

MAURO CIA

Espoz y Mina 25, PAMPLONA.

En esta casa se encuentra tabla de cuba seca de primera clase y en todas dimensiones; mirruerío y tabla cerrol á precios arreglados.

Hay buen surtido de pipería y barrilería, así como comportas, comportones y toda clase de vasijas vinarias.

COLEGIO DE S. LUIS GONZAGA PAMPLONA.

Se admiten alumnos internos; de media pension, de 4.ª pension y externos para la 1.ª y 2.ª enseñanza. Contabilidad, Partida doble, letra inglesa, gótica y redondilla, francés, dibujo, música, etcetera, exigiendo los honorarios más módicos. Para más detalles, pídase prospecto, en que se detallan todas las condiciones al DIRECTOR.

Anuncio.

El que quiere tomar en arriendo por tiempo de un año, las yerbas y aguas de tr. s. corra, lizas que forman parte del Desolado de Rada denominadas Carasol, B. Idvanzo y Trozo de Pinar, propias del Excmo Sr. Duque de Granada, acudir al Palacio de la villa de Traibuenas para el día diez de la mañana del día quince de setiembre próximo, donde se celebrará el mat. con arreglo á las condiciones que se lecan y estarán de manifiesto.—Traibuenas 19 de Julio de 1884.—El Administrador de S. E., Pedro de Ciraco.

CAMPION HERMANOS. PAMPLONA.

Cocinas económicas: estufas: batería de cocina de todas clases: asadores mecánicos: máquinas para picar y para prensar carnes: prensas para copiar cartas: cuchillería fina y ordinaria: navajas para bolsillo y para afeitar: tijeras para costureras, para sastres, para peluqueros, para esquilas y para podar: máquinas para afeitar: agujas superiores para coser: herramientas para carpinteros y cerrajeros: limas: cerrajería de todas clases: clavos, puntas de Paris, tornillos: cafeteras de varios sistemas: escobones, cepillos, plumeros: lámparas, candeleros, candelabros, arañas de bronce y de cristal: efectos para Iglesias: perfumería fina: anteojos: petacas, carteras, portamonedas: veladores: estatuas: jarrones: flores artificiales: acordeones: instrumentos músicos: estuches para cirugía é instrumentos sueltos: estuches para dibujar, etc., etc.

La Elegancia.

El dueño del conocido almacén de calzado zaragozano titulado LA ELEGANCIA, se ha trasladado á la calle de Mercaderes, núm. 18, junto á la casa de Singer y frente á casa de don R. Bescausa.

Conocidos son del público los buenos géneros que se expenden en dicha casa por espacio de 24 años que lleva de instalacion en esta poblacion, y su dueño que agradecido al favor que le dispensa su numerosa clientela y el público en general no ha perdonado medio para montar un establecimiento y taller donde á la par que se encuentre un permanente, abundante y variado surtido en calzado, puedan tambien hacerse calzados sobre medida con arreglo al gusto del parroquiano y en todos los adelantos mas modernos.

Especialidad en zapatos para señores sacerdotes, calzados de caza ó campo, y gran precision para los pies delicados ó defectuosos.

Se hacen toda clase de composturas en calzados, aun que estos sean de otros establecimientos.

18.—CALLE MERCADERES—18

Nota.—Se replica al parroquiano de esta casa que no haya recibido circular anunciándole el traspaso nos dispense esta falta involuntaria.

El telégrafo.

Madrid 20, 10 noche.

4º por 100 amortizable 74.90 4.º por 100 perpétuo. 53.95 Biletes hipotecarios de Cuba 85.80 Banco de España. 271.50

El Journal de Roma desmiente la supuesta tirantez de relaciones entre España y el Vaticano. Está gravemente enfermo Figuerola.

El Corresponsal.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Casnillo, 17

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION DE SCOTT DE Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Orondo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrófula. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños.

Es reprobado por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. D. Manuel S. Castellanos, Director en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc. que he hecho uso con frecuencia en mi clínica de la Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasión de observar, por sus virtudes que produce en los enfermos que se refuerzan por el mal sabor de la primera clase, y que las personas que desean consultar, dirigirse a su correspondencia al Doctor Puente, en Burlada, por Pamplona.

Se vende en las principales droguerías y boticas. De venta en las principales droguerías y boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

Enfermedades del estómago. El Doctor Puente, especialista en dichas enfermedades, en las que ha hecho notables curaciones en su gabinete de consulta de Madrid, aprovechando su estancia en esta capital como médico director del establecimiento de aguas minerales de Burlada, ofrece al público sus conocimientos, especiales, con la convicción de obtener la curación de los pacientes en la mayoría de los casos, por crónicos que estos sean. Las consultas en esta capital serán en la Plaza de la Constitución, núm. 34, piso 3.º de 2 a 4 de la tarde todos los martes y sábados hasta fin de Setiembre, y en el establecimiento de aguas minerales de Burlada todos los días, excepto en las horas indicadas para Pamplona. Las personas que deseen consultar por escrito y ponerse en tratamiento, dirijan su correspondencia al Doctor Puente, en Burlada, por Pamplona.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense, Dittorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas. 35- Tecnderias--35- Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales o sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro. Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER». Incapaces otras compañías de sostener a la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros. Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis a domicilio. VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO. FERMIN ARDANAZ.

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS. Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno da el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fabrica de camas de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2. Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfacción son bastante garantía de las condiciones de aseo, limpieza y duración, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan a todas las clases de la sociedad. Se confecciona a todas las medidas de 20 a 40 pesetas. ¿Quien quiere dormir en paja expuesto a una afección, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable? Se construyen éstos reducibles para los Sres. militares y empleados. También se fabrican camas a medida fuertes sólidas bonitas y formas modernas y elegantes pintadas y maqueada a la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pintan y transforman las usadas. Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza Consistorial núm. 2 tienda.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española DE Seguros contra el granizo. A PRIMERA FIJA. Establecida en Barcelona con arreglo a la Ley. Capital social UN MILLON elevable a 25 millones de pesetas.

MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER



16 MERCADERES 16 MAQUINAS. Las máquinas para coser legítimas «SINGER» no tienen rival en el mundo. Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos «SINGER» se ceden a plazos de 2,50 pesetas semanales. Ventas al contado con 10 por 100 de descuento. La casa tiene personal activo e inteligente que recorre constantemente los pueblos de la provincia para atender a ventas y reclamaciones. Pamplona.

16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA. Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros. Desconfíe de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER» 16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA. A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis a domicilio.

PERFUMERIA BISUTERIA Y TRABAJOS DE CABELLO DE JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina a la Fonda la Perla y calle Chaptela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, a precios muy arreglados. Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido. Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad. En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como son navajas de afeitar, tijeras, etc. Tal y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, a dichos señores peluqueros que honran esta casa se les hará un verdadero descuento según la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, rasas y pelucas. Redecillas de cabello en todos colores a real una y 10 reales docena. Cepillería de todas clases. Plaza de la Constitución núm. 4, (esquina a los Héroes de Estella) ANUNCIO. En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se vende además de los frutos coloniales y del reino, perdigon de todas clases plomo legítimo a 22rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lelauchaux superior calidad puesto que tiene la ventaja de poderse cearrgar, al infimo precio de 6 reales ciento.